
“特大城市承载力研究”显示，在城市化过
程中，由于城市人口膨胀、汽车增加、工业发展
等原因，使得城市资源紧张、环境恶化。中国
每增加单位GDP的废水排放量比发达国家高
4倍，单位工业产值产生的固体废弃物比发达
国家高10多倍。中国单位GDP的能耗是日本
的7倍、美国的6倍，甚至是印度的2.8倍。

（9月4日《新京报》）
GDP一直被我们视为一个国家发展程度的

重要标志。伴随着改革开放，中国近几十年来，
GDP的数字每年都在大幅度增长，到今天我们
GDP总量排名已经稳居世界第二，仅次于美国。
这是足以令我们引以为傲的成绩。但是，单位
GDP能耗是日本７倍也让我们看到了不足。

虽然，这些年我们GDP的增长可观，但我
们自己十分清楚，经不起“人均”，一“人均”我

们就比发达国家少了许多，在世界上的排名也
不怎么靠前了。我们对此还是心中有憾的。
现在看来，不仅仅如此，我们在GDP的质量上
也有很大差距。

这表明，我们这些年的GDP提高，数量上
进步明显，质量上还需要检讨。因为我们的
GDP曾长期徘徊在较低水平，在数量还很低的
情况下，发展是很难顾及质量的。因此在发展
的同时，我们也付出了环境保护的代价、高耗
能的代价等，GDP的布局不够科学，已现社会发
展不可持续诸弊端。

在GDP质量方面我们和发达国家的差距，
是过去盲目追求GDP的结果。这些年，各地为
了增加GDP，很有些“唯GDP是瞻”。有的地方
发展不讲科学、不讲优劣、不讲质量，只要有利
于增加地方GDP，一概欢迎，多多益善，甚至“人

控我放、人弃我拾”，拾人牙慧，大量引进国外
的淘汰产能。这是我们在GDP质量上出现很
大差距的一个重要原因。

外国的GDP质量较高，当然也和他们的发
展历史有关。一些西方发达国家之所以GDP
的质量高，和错综复杂的历史因素有关，需要
一定的历史积淀。所以人家的GDP耗能较低，
也有他们的特殊原因，我们在这方面存在一
定差距在所难免。只要我们今后走的道路正
确，把GDP能耗降下来是可以预期的。

单位GDP能耗是日本７倍也提醒我们，同
外国比较GDP，不仅要注重比较数量，更要注重
比较质量。仅仅有数量，没有质量，不是我们想
要达到的目的。所以，单看我们GDP居世界第
二还不够，只有GDP在质量上也达到了“第二”甚
至世界领先，那时我们才能够有充分的自豪感。

倾听民声

据人民网9月4日报道，进入9月，一条《合
肥福利院购豪华奔驰旅行车究竟为谁服务？》的
网帖被传得沸沸扬扬。9月3日，记者就此事电
话采访了合肥市儿童福利院院长尹学萍。据尹
学萍介绍，去年，上级财政拨款39万多元购买了
这辆皖AOD062奔驰商务车；这辆奔驰车主要
用于外国客人来合肥市儿童福利院认养儿童时
使用，平时很少使用，“偶尔我们也使用”。

当奔驰车成为一
个福利机构的组成部
分的时候，我们只能
说：某些号称做着慈善
事业的人，在做着属于
他们自己的事业，而这
样的事业和慈善的本
质恰恰背道而驰。

慈善的本质，应该
是在慈悲的心理驱动
下的善举。随着社会
分工的逐渐细化，我们
可以接受在福利机构
上班只是一份普通的

工作，可以接受慈善事业工作者没有超出常人
的慈悲心肠，但是，既然加入了福利机构、投身
慈善事业，那么就有一条底线不容逾越——你
不能借助公益平台，让自己获取挥霍享受。

没有多少个单位敢用纳税人的钱配置奔驰
商务车，自称“车辆够用”的合肥市儿童福利院
摆这个谱却肆无忌惮。该福利院院长尹学萍
说，“这辆奔驰车主要用于外国客人来合肥市

儿童福利院认养儿童时使用”，我国慈善事业
总体上资金捉襟见肘的状况，难道连身为福利
院院长的人都不懂？面对外界，我们不主张慈
善机构装穷、哭穷，但起码你要如实反映自己
的家底，购买奔驰商务车来装富、显富干什么
呢？这不是帮助慈善事业而是害了慈善事业。

更何况，该福利院院长尹学萍说，那辆奔
驰商务车“偶尔我们也使用”。对此，不能不
说，当你们坐在奔驰商务车上的时候，你们因
奔驰而风光，慈善因奔驰而蒙羞；你们因慈善
而得益，慈善因你们而受损。

必须注意到，合肥市儿童福利院购置的这
辆车，资金来源于“上级财政拨款”。多么有钱的
上级，多么大方的上级，多么糊涂的上级。很明
显，慈善事业也讲排场，福利机构也像官场。“上
级财政拨款”所重视的，是福利机构的表面，不是
慈善事业的实质，“上级财政拨款”如此叶公好
龙，正是当今“官办慈善”乱象频出的根源所在。

福利院不能站在慈善的立场对待车辆，上
级不能站在慈善的立场使用资金，当今身涉慈
善之人，或许以此为乐，后世身涉慈善之人，想
必以此为耻。

今日关注

昨日上午，一名男子在深圳鹏程医院候
诊时突然拔出菜刀，将 3名医护人员和 1名
保安员砍伤。目前，伤人男子已被警方刑事
拘留。据了解，这名男子曾在该医院找当事
医生看过鼻炎，因治疗效果不明显而怀恨在
心，此次行凶属报复行为。

（9月4日《南方都市报》）
近年来，各地医患暴力事件呈井喷式暴

发，深圳鹏程医院的这起伤人案，与今年 3
月份发生在哈医大一附院的弑医事件相似：
患者对医疗价格、治疗结果不甚满意，于是
产生报复心理，进而携带刀具行凶造成重大
伤亡。应该看到，这与动辄数十人、上百人
参与的“医闹”有本质区别。然而，不管是真
正的“医闹”，还是患者有意报复，这些现象，
无一例外折射出当前医患关系的尴尬。

客观地讲，针对医务人员的暴力事件并
不能真实反映我国医疗事业的发展状况。
医院及医务人员在救死扶伤、惠泽公众方
面，做出了相当重要的贡献。在现实中，对
医疗服务满意的患者还是大多数。但一系
列的暴力事件，不仅对医患双方均造成巨大
伤害，而且在一定程度上助长了社会戾气。
传达出这样的错误信息：一旦双方出现纠
纷，解决的手段不是法律而是暴力。这实在
让人担忧！

事实上，在诊疗活动中，医方始终处于
强势地位。我们不能因为少数患者带刀行
凶，就认定他们是强者，因而忽略了他们的
迷茫和无助。毕竟，行凶者在对医务人员造
成伤害的同时，自身也要受到法律制裁。而
要解决这一症结，必须有一方先行。这就需
要医方牢固确立“病人至上”的理念，真诚为
患者服务，及时向其传达详尽、专业的信息，
让医患之间的沟通更有效。如美国医生特
鲁多墓志铭上的那段箴言：“有时去治愈，经
常去帮助，总是去安慰。”可以说，建立足够
的信任，是构建和谐医患关系最直接、最重
要的基础。 邵俊国

历史发展到今天，一级地方政府为孩子配一张课桌有多难？反正，在我看来，这实在
算不上大事。一张两人用的小长课桌，也就是一张长木板外加四条腿，农村不缺劳力和
工匠，打制一张花费不会过百元，显然，一级乡政府若说拿不出10多万元配备课桌，恐怕
无人相信。但现实却是，当校长借课桌成开学头等大事时，当父母打工、奶奶扛桌去报到
时，乡官在哪里呢？当今社会发展日新月异，地方财政和居民收入持续增高，而学生的上
学条件，竟然与30年前的乡村教学条件相差无几，这是教育之耻，更是地方官员之耻。

——《济南日报》

2012年9月5日 星期三 统筹 曹杰 编辑 闵良臣 校对 刘畅 版式 张妍

网民网民
大会堂大会堂

锐评

为孩子们
配备一张课桌
有多难

河南省
报纸新闻
名专栏

读者来信

话题：茅台每瓶再涨200
元 两年内累计提价50%

网友发言
市场经济，价格由商家按供求关系决

定，正常。再说，茅台又不是生活必需品，
价格应当由市场说了算。想要茅台降价，
让大众都喝得起，喝得到，根本就不现实。
至于腐败，那是政府、社会反腐的事，不是
茅台的事。

网友江苏连云港长天一色
如果没有公款消费，茅台酒就是200元

钱一瓶也没多少人买！如果没有公款消费，
油价就不会这么高！

网友广西南宁股怪
什么时候公款吃喝被治理了，腐败现象

得到控制了，茅台酒价格才会回归理性，让
普通百姓过节或喜庆时也喝得起。

网友北京朝阳shenlian40

话题：苏州开发商回应秋
裤门，称让世界了解中国的大门

网友发言
从设计的角度，被广泛认可的才叫好设

计，要是设计出来的玩意只有自己能欣赏，这
叫脱离群众脱离实际。巨型建筑中国年年
造，也不参考一下近些年的政府大楼设计，那
些楼多气派多漂亮啊。

腾讯网友石头
丑得一塌糊涂还说有创意。连普通人

一眼都看出是“秋裤”了，还说有创意。唉，
我们实在看不懂设计的是个什么东东。

腾讯昆明市网友
央视在朝阳区的新办公地址曾被誉为智

窗大厦，或叫“大裤衩”。现在苏州又来了个
“秋裤”，可见品位一般。是国人不懂得艺术，
还是设计者妄自尊大? 腾讯网友 Leo

用“作秀”打量一切也是一
种社会病

9月3日，网上一条“警花为路边老人剪指
甲”的帖子引发不少网民关注，很多人表示女
民警的行为“让人心里暖暖的”，也有一些网友
称这不排除有作秀嫌疑。当事女警则表示，自
己没有什么特殊想法，希望每个人都能力所能
及地帮助身边人。 (9月4日《南方都市报》)

不知道从何时起，不少人患上了“怀疑病”，怀
疑什么东西都是假的，怀疑所有的真善美都是

“秀”，由此就陷入了所谓的“不加分析的怀疑主
义”的陷阱之中，这不仅影响着我们的判断，也严
重影响着我们的行为，最终可能出现的结果就是
真善美无法得到应有的鼓励和褒扬，而那些丑陋
的东西则找到了藏身之地。

“深圳警花街头为流浪老人剪指甲”与作秀论
遭遇，不是偶然的，而是有着深刻的社会背景和心
理诱因。但是，笔者以为，这不仅是个体的不幸，

更是社会的不幸。
用“作秀”打量一切也是一种社会病，我们应

有这样的公共理性，也要用这样的理性之态去给
予“深圳警花”以支持。道理很简单，我们需要真
善美，需要一个真实的世界，而不是要生活在一个
用怀疑对待怀疑、用恶意对待恶意的世界。

用“作秀”打量一切，谁之过？但愿我们能对
症下药。 舒锋

空中安全无小事旅客暴戾
须收敛

瑞士航空公司 3 日称，两名中国乘客在 2
日从苏黎世飞往北京的航班上斗殴，致飞机被
迫返航。这架空客A340飞机载有200名乘客，
返航时已飞行超6小时，到达莫斯科附近。两
名中国男子分别为 27岁和 57岁，已被警察带
走。 （9月4日《新闻晚报》）

最近一段时间，航空领域爆出的新闻不

少。比如海航的空姐被旅客连泼三杯开水；比
如广州的两名旅客，在其他旅客都登机完毕的
情况下，为了维权竟然打开了飞机的安全门；
再比如最近闹得沸沸扬扬的广州越秀区委常
委方大国殴打空姐事件。而这起两名中国旅
客在飞机上斗殴，最终迫使飞机返航的事件，
是最新的，也是最危险的一起事件。

不管是航空公司，还是同机的乘客，事后想
想可能都觉得后怕，这可是在万米高空上，如果
因为两名旅客大打出手而导致安全事故，后果
简直不堪设想。这两名旅客也为此付出了沉重
的代价，不但飞机落地之后马上被当地警方逮
捕，而且还有可能遭遇航空公司的起诉和同机
乘客的索赔。毕竟他们的荒唐行径已经给航空
公司和同机旅客带来了巨大的经济损失。

旅客向空姐泼开水也好，还是旅客之间的互
相斗殴也罢，都是一种既愚蠢透顶，又失去理性
的行为，不但丝毫无益于问题的解决，而且很可
能引发更严重的问题。尤其是在正在飞行的航
班上打架，不但把自己的生命安全置于危险境
地，更是把同机数百名旅客的生命安全置于无比
危险的境地，这样的行为，无论如何谴责都不为
过。空中安全无小事，旅客暴戾须收敛。苑广阔

多给陷入尴尬的医患关
系“减压”
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